

# DIARIO DE MALLORCA

del Lunes 17 de Julio de 1809.

*San Alexo Confesor.*

Observaciones Meteorológicas de ayer. Afec. Ast. de hoy					
Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el sol á las 4	
7 de la m.	18 g.	28 p. 3 l.	Calma.	y 44 m. y 8 s.	
12 del dia	19 g.	28 p. 3 l.	O.	se pone á las 7	
5 de la t.	19 $\frac{1}{2}$ g.	28 p. 3 l.	OSO.	y 15 m. 28 s.	

## NOTICIAS PARTICULARES.

### AUSTRIA.

*Continuacion de los boletines del ejército.*

*Orden del dia del ejército Imperial y Real.*

### BOLETIN 12.

*Quartel general de Rakaw delante de Varsovia 12 de Abril.*

S. A. R. el Archiduque Fernando, con el cuerpo de ejército de su mando, ha pasado el 15 del corriente, sin hallar resistencia, el rio Pilica, cerca de Nove Miasto, y ha entrado en el Ducado de Varsovia.

El 17, cerca de Pietrikozy y de Konie encontraron nuestras tropas al enemigo, el qual fue al instante atacado y destruido. Dexó multitud de muertos, y fueron hechos prisioneros 2 oficiales, 1 trompeta, 16 soldados y 9 caballos.

El 19 habia tomado el enemigo una posicion ventajosa cerca de Raszyn, donde se reforzó con todas las tropas que

se hallaban en Varsovia. A pesar de las dificultades del terreno, los austriacos los atacaron con su acostumbrado denuedo. La resistencia del enemigo fué muy obstinada, pero en vano. Favorecido de la obscuridad de la noche, huyó à ocultarse detrás de los atrincheramientos al frente de Varsovia.

Fué muy considerable la pérdida del enemigo en muertos y heridos: se cuenta entre aquellos el coronel del 8. regimiento, y entre los últimos el General francés, xefe de Estado mayor, Fischer, y muchos oficiales. Un capitán de caballeria y 69 hombres fueron hechos prisioneros: tomamos al enemigo 4 cañones, un obus, y muchos carros de municiones: tambien cayeron en nuestro poder 60 sables de caballeria que estaban destinados para Varsovia.

Nuestra pérdida ascienda á 71 muertos, 255 heridos, y 72 extraviados: entre los nuestros sentimos la pérdida de tres valientes oficiales: ademas hay tambien 7 heridos.

Nuestras tropas iban picando la retaguardia al enemigo, el qual al mediodia del 20 se hallaba enteramente encerrado en Varsovia. Por evitar daños á la ciudad, propuso el Archiduque al Comandante enemigo que se entablasen negociaciones: se concluyó, pues, un tratado por el qual se obligó este último á abandonar la ciudad de Varsovia, y salir de ella el 23 á las 5 de la tarde.

### BOLETIN 13.

#### Orden del dia del ejército Imperial y Real.

*Viena 1 de Mayo.*

De Strengberg, donde se halla S. M. el Emperador, han llegado con fecha del 29 de abril las siguientes noticias acerca de la posición y movimiento del ejército Imperial y Real: se han mandado publicar de orden superior mientras que llegan otras mas circunstanciadas.

La batalla, cerca de Neumark, de que en la décima orden del dia se halla alguna indicacion, tuvo un éxito feliz para nuestras armas. En 24 de abril atacó el Teniente Mariscal de

campo Hiller con tres columnas al Mariscal Bessieres, que estaba apostado cerca de Stetten con tres divisiones francesas y una bávara, y le batió arrojándole hasta Vils Biburgo de la otra parte del Vils: un coronel bávaro, un oficial del Estado mayor, otros 30 oficiales, y mas de 500 soldados quedaron hechos prisioneros. El combate fué obstinado, y la pérdida del enemigo en muertos y heridos muy considerable. Solo los que quedaron en el campo de batalla se regulan en 10. El Teniente Mariscal de Campo Hiller no halla términos con que elogiar el ánimo y arrojo de sus tropas; particularmente los dos regimientos de infanteria de Klebeck y Ducca han demostrado bien de lo que es capaz la infanteria quando se arroja con resolucion contra la caballería, pues habiendo atacado con la bayoneta á dos regimientos de cazadores franceses en las calles y jardines de Neumark, donde andaban mezclados unos con otros, los batieron y pusieron en total desórden. Los dos coroneles franceses que mandaban estos regimientos, y una gran parte de su tropa, quedaron muertos en el campo. Nuestra pérdida, que es mucho menor, no se sabe todavía con exâctitud. Luego que S. M. tuvo aviso de este tan glorioso combate, se dignó conferir inmediatamente la cruz de Comendador de la órden de Maria Teresa al Teniente Mariscal de Campo Hiller.

En 25 de Abril, habiéndose sabido que el ejército grande habia pasado á la orilla izquierda del Danubio cerca de Ratisbona, se retiraron al Inn, apostandose en Alt-Oetingen los dos cuerpos de ejército combinados al mando del Teniente Mariscal de Campo Hiller, y el segundo cuerpo de reserva.

El 26 marcharon estos cuerpos por Burghausen y Braunau hácia Altheim, para estar prontos á la defensa del alto y baxo Inn.

El Teniente Mariscal de Campo Jellachich está apostado cerca de Rosenheim y Wasserburgo y mantiene la comunicacion con el Tirol, como tambien con el cuerpo del Teniente Mariscal de Campo Hiller, mediante los puestos intermedios.

El dia 26 por la tarde se vieron precisados los débiles puestos que teniamos en Passau en la embocadura del Inn en el

Danubio, á retirarse á la otra orilla del primero. Al mismo tiempo se presentó una parte de la division de Le-Grande delante de Scharding, donde ya se habia quitado el puente: tiró algunos cañonazos, è incendió varias casas de la ciudad, exigiendo que volviesen á restablecer el puente, ó que abrasaria todo el pueblo. La infanteria que se hallaba en Scharding impidió todavía hasta la noche el restablecimiento del puente; pero el Teniente Mariscal de Campo Dedovich, que solo tenia un pequeño destacamento de las tropas que habian bloqueado antes el fuerte de Oberhaus, y dos batallones de la Landwehr, habiendo sabido que el enemigo pasaba á la derecha del Inn por Passau, se vió precisado à abandonar á Scharding, retirándose hácia Taufkirchen.

El 27 se presentaron ya patrullas enemigas cerca de Scharding: el enemigo tiene ocupada la ciudad; pero no se sabe que se halle con fuerzas de esta parte del Inn. No es de creer que el enemigo intente adelantar por el camino de Efferding por estar los cuerpos del Teniente Mariscal de Campo Hiller á lo largo del Inn. La vanguardia al mando del Mayor General Conde Radeky estaba ya el 27 en Obernberg, y se avanzaba hácia Schardin. El segundo cuerpo de reserva estaba en Altheim; el resto del ejército en Weng: todo estaba dispuesto para avanzar, de manera que se esperaba una batalla en caso de que no se retirase el enemigo al acercarse estos cuerpos.

Del ejército grande han llegado noticias del 26. El dia 23 habia atacado el enemigo repetidas veces la parte del ejército que se habia apostado delante de Ratisbona; pero esta ciudad, que ha sufrido muchísimo en esta ocasion, estuvo ocupada por nuestras tropas hasta la noche.

*Se concluirá.*

**CON SUPERIOR PERMISO.**

---

En la Imprenta de Buenaventura Villalonga.

*NOTICIAS REIMPRESAS DE LOS DIARIOS DE  
Murcia del 30 de Junio, y 2 de Julio.*

En el dia 28 fueron descubiertos en Masanasa diez y ocho Traydores que inmediatamente fueron ahorcados allí mismo.

Estos sucesos efectos todos de las misericordias del Señor y de la decidida proteccion de nuestra Madre, y Señora la Reyna de los Cielos, deben excitar en nosotros los mas sensibles afectos de un sincero reconocimiento, humillandonos ante su augusto trono, y procurando desarmar el brazo de su divina justicia con una pública reforma de nuestras costumbres, para que se digne continuar auxiliando nuestras armas, contra tan perfidos enemigos, que es el unico medio para salir victoriosos.

*Granada 28 de Junio.*

Se sabe por cartas que se ha interseptado por nuestra Vanguardia los víveres, que en número considerable venian para el ejército francés consistentes en arina, cebada, reses vacunas y otros efectos.

Dos mil franceses que salieron á hacer una descubierta fueron batidos por nuestras tropas y completamente derrotados.

El Ejército del General Castaños tiene su quartel General en la Carolina, constando de treinta y quarto mil hombres de Tropa de linea, y siete mil Ingleses con un General de la misma Nacion.

El inhumano Dupont despues de los muchos destrozos que ha sufrido sin provecho, se ve perdido del todo. Exáctamente rodeado por unas fuerzas necesariamente vencedoras por su numero, valor y pericia, de un momento á otro será victima con sus reliquias entre las fragocidades de la Sierra Morena; no habiendolo antes sido, porque nuestros Gefes no han estimado conveniente malograr la preciosa sangre española en atacar de pronto á un enemigo débil, que á el cabo habia de rendirse.

Un Teniente de Suizos con ciento y quarenta Soldados, que forzadamente estaban agregados á Dupont han desertado gloriosamente de sus iniquas banderas, y se han incorporado á nuestro Exército.

Cádiz 24 de Junio.

Esperamos con ansia el último resultado de las operaciones de nuestro Exército contra el del *danzante* Dupont. Su rendición ó su total ruina dista ya muy poco. Sabemos que acababa de retirarse en desorden buscando inutilmente un claro, por donde dirigir su vergonzosa fuga á Madrid, abandonando la artillería, municiones, y todo el tren de campaña, y dexándose por embarazosa en su precipitada marcha varios centenarios de enfermos y heridos, que fueron pasados á cuchillo por el furor disimulable de los vexados Cordoveses.

Ha regresado esta tarde á la Esquadra inglesa un Bergantin de ella, que zarpó el dia 4 para Londres á dar razon de nuestros sucesos. No pacaban de contar la profunda y vivisima sensasion, que causó en el Pueblo Ingles la inesperada noticia. La mas risueña alegria se pintó en todos los semblantes: todo era júbilo y regocijo: todo vivas y aclamaciones para la feliz España: todo dictorios y baldones contra la Francia y su Caudillo. Viene confirmado el armisticio que proponiamos, y nos brindan con 2500 hombres, y 3000 fusiles, subsidios en dinero y todo genero de socorros. Nosotros agradecidos á rasgos tan generosos, abrimos nuestros corazones á los nobles y distinguidisimos individuos de la Nacion verdaderamente grande, dandoles el primer lugar en nuestro afecto, y jurandoles paz, amistad, union inseparable y eterna. Nos consta que vencido Dupont, nuestro Exército se encaminará á Madrid para hacer á Murat la visita de estilo en estos casos.

Las noticias que acabamos de recibir aumentan nuestras satisfacciones. De Hamburgo dicen contestemente con fecha de 27 de Mayo, que nuestros 2500 hombres á el mando del valeroso Marques de la Romana pérfida-

mente conducidos á el Norte se hallaban en la Isla de Fionia perteneciente á la Dinamarca, por disposicion del General Bernadote á causa de las continuas disensiones entre los Españoles y Franceses, en las que estos, como debia suceder, eran victimas de los sables ó cuchillos de aquellos. La citada Isla quedaba perfectamente bloqueada por los Ingleses y esto es un presagio seguro de que brevemente recibiremos en nuestro seno á el florido Ejército, que con astucia maligna se nos habia robado y que dexará vestigios de honor y de gloria en los remotos paises por donde ha transitado.

Las cartas de Viena del 20 del dicho mes aseguran que el Archiduque Carlos tenia baxo sus órdenes un Ejército de 30000 hombres y que con la mayor viveza se hacia un alistamiento general desde los 18 á los 40 años. De Italia y Holanda avisan mucha inquietud en sus Naturales. ¿Quánto no crecerá luego que sepan nuestras cosas?

El doble Junot llamó á revista á los 2000 hombres, que teniamos en Lisboa y formados en la plaza del Rocío los rodeó con 800 franceses, colocando artillería en las bocacalles. En tan franca situacion tubo el heroismo de intimarles la entrega de las armas. Nuestros Soldados lexos de acobardarse montaron en cólera y trataron de resistirse á toda costa; pero la cordura y prudencia de la Oficialidad sosegó sus animos los y hizo ceder á una fuerza momentanea.

Nos consta de cierto que en Oporto 3000 Españoles obligaron pecho á pecho á rendir las armas á 3000 franceses, á quienes conduxeron prisioneros para Galicia, llevandose tambien las caxas militares y el caudal que tenian de la ultima contribucion impuesta á aquella Ciudad.

El Regimiento de Murcia Infanteria de linea, que se hallaba de guarnicion en Setubal, Reyno de Portugal, estaba vendido por su Coronel, y tenia orden de marchar á Lisboa, que era el lugar del sacrificio; pero arrostrando peligros y dificultades invirtió el camino y ha entrado en Andalucía. Una fuga imprevista puso en salvo á el exêcrable Coronel, que tubo la audacia de colocarse á el frente de 1500. franceses para seguir el alcance á su Tro-

pa; pero por desgracia nuestra no andubo lo bastante para coger el fruto de su fánatica empresa. Atínose la trama ó conspiracion secreta que vamos descubriendo.

Segun carta del Cirujano mayor de nuestro Ejército sabemos que Dupont despues de replegarse en huida con direccion hácia Extremadura, habia retrocedido y ocupado la misma desaventajosa posicion que tenia, y que nuestro General Castaños habia dado orden á su Vanguardia de que á el menor movimiento que se advirtiese, atacase de firme las miserables reliquias de aquel instrumento benéfico de nuestras propiedades.

Cada dia se multiplica horrorosamente el numero de gente alistada en Sevilla. El cuerpo de 3000 hombres para la guarnicion de esta Plaza está casi completa. El uniforme es precioso; pero costoso. El Excmo Sr. Capitan General y Gobernador es el Coronel, y su único Capellan el Señor Magistral de esta Santa Iglesia.

El Ilustrisimo Cabildo Eclesiastico ha dado para las actuales urgencias dos millones de reales y ofrecido toda la mucha y rica plata que tiene para el Culto. El Comercio ha aprontado con mucho gusto millon y medio de pesos fuertes ó treinta millenes de reales, manifestando la mejor disposicion para continuar en sus generosos donativos.

Un General Ingles, que pasó á Sevilla á conferenciar con la Junta Suprema, ha regresado muy contento.

Acaba de saberse que mil hombres de los franceses destinados á reconocer el Puerto del Rey, perecieron á manos de nuestros Soldados. Como asimismo haberseles cogido mucho dinero á las abanzadas del Ejército francés, y solo entre 70 prisioneros se encontraron 273000 reales en dinero y alajas.